
沪深走势稍现分歧

    本周沪深 B指在走势上出现分歧，如果

我们以近三周盘面作为震荡箱体的话，本周上
证 B指在箱底震荡，以今年 1月以来的日线

走势趋势划线，则上证 B指处于明显的下降
通道，且短期仍未有止跌迹象。相反，深证 B

指和成份 B 指分别走到三周箱体的顶部区
域，预计深强沪弱的格局近期较难逆转。

国际市场上，新冠肺炎疫情肆虐全球，各

国几乎以经济“停摆”的方式应对这场百年一
遇的重大灾难。从目前的情况看，除中国以外，

世界主要“重灾区”国家似乎还没有见到疫情
拐点，经济何时结束“暂停”状态以恢复正常的

生产、生活秩序，仍需等待。新冠肺炎疫情对经

济的冲击，令原本就充满不确定的市场预期更
显悲观。美国 3月零售销售出现创纪录下跌，

制造业产出创自 1946年以来最大降幅，低迷
经济叠加安全复工难度较大，美股走势低迷，

对全球资本市场负面影响较大。
国内宏观经济方面，在新冠肺炎疫情冲击

下经济社会大局保持稳定。随着国内一揽子积

极政策持续推进，国内经济整体改善的趋势有
望延续，一季度和二季度是国内经济的相对底

部，后面随着经济数据，风险偏好和投资者情
绪的恢复，加上外资的逐步流入，市场或将逐

步走好。因而，短期看市场大概率还是窄幅振
荡格局。

上海迈步 马宜敏

疫情影响下的投资逻辑

    疫情已经影响了中国股市和世界股市。

沪指 2月 3日一度几近跌停，美国股市则 3

月份 4次熔断，最大跌幅超过 30%，且拖累

沪指再创年内新低。
今天，中国国内疫情已经基本控制，企

业都最大限度复工，武汉得以解封，西方各
国也开始重视而全力抗疫。一般地，社会经

济最恐慌的时候，股市价格最低，而非所谓

经济数据最差的时候股票价格最低。我们判
断，疫情对社会经济的冲击产生的悲观情绪

已经触底反弹，最恐慌阶段已经过去。我们
同时也确实看见了 A 股和美股的像样反

弹。当然，我们是假设中国不会出现二次爆
发，国外也能走中国类似的防控数据曲线，

两三个月内看见防控成果。
疫情对人们的心理影响是长期的。中国

虽然复工复学了，但是零星确诊或疑似案例
还是偶有出现，防控疫情的社会运转模式和

生活方式可能长期存在。在疫情防控模式
下，旅游、餐饮、会展、影视、娱乐等行业不可

避免长期受到影响。但是生活刚需的消费品
需求不会影响，龙头企业还可能受益。所以

我们看见二级市场上，调味品、榨菜、酵母、
速冻食品、肉制品、酒类、药品类上市公司近

期很多股价逆势上涨，甚至创历史新高。特

别是一些快消品，居民对它们的需求是亘古
以来就有，可以合理假设未来也不会改变

的，这类上市公司不论疫情影响，可以长期
关注。

多家机构预测，中国第一季度 GDP增

长不容乐观，而保持适度的全年 GDP增长，
一定程度也是我国经济的刚需。基建是稳投

资的重要抓手，未来基建增速回升是确定

的。媒体报道，3月份挖掘机销量创新高，建
筑材料量价齐升，各地基建项目申报进度明

显加快，且单月申报金额比去年同期增加了
3倍。在二级市场上，水泥股、工程机械股、

建筑材料股走势相当强劲，部分个股也是创
出历史新高。假设稳增长稳就业是一项贯穿

全年且连接来年的政策基调，那么这类上市

公司还可以予以关注。
疫情防控影响国际贸易。近期看，西方

社会也一定程度按下暂停键，生产和生活消
耗下降，中国很多商品出口受阻，当然防疫

用品除外。某些行业的产业链可能断裂或
有断裂风险。商务部发言人称，近期以来，

新冠肺炎疫情在全球呈现快速蔓延的趋
势，已经超过 200个国家和地区出现了确诊

病例，疫情对全球经济发展和市场需求产生
冲击，国际货币基金组织等国际机构纷纷下

调今年全球经济增速预测。世贸组织预计
今年全球贸易将大幅下滑，中国对外贸易

将不可避免受到影响，面临的不确定不稳
定因素显著增多。海关总署数据显示一季

度我国货物贸易进出口总值 6.57万亿元，
比去年同期下降 6.4%。而目前的迹象显

示，4 月份的情况可能比第一季度更不乐
观。我们无法假设全球疫情在 4月就控制住

了，所以在选择投资标的的时候，对此类风
险要有充分认识。

面对纷繁复杂的基本面，投资者应该趋
利避害，依赖确定性，回避不确定性。在全球

疫情防控没有划上句号之前，尽量买入生产
和消费在国内形成闭环的行业股票，特别是

生活消费刚需商品和基建消费刚需物料。

毛彩华
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关注北向资金的新常态
    春光明媚，乍暖还寒，上海的一些景点

人不多，看风景是一个不错的选择。疫情虽
然没有过去，但复工复产复市使整个城市逐

渐走向常态，上下班高峰依旧会堵车，人们
的脸上还戴着口罩，能保持距离的场所人们

依旧保持着必要的距离。
近期刺激耳目的“新闻”少了不少，即便

有耸人听闻的消息，一般也当作“传说”和

“谣言”看待，口罩恢复常态供应了，上海的
高三和初三学生的开学时间也确定了，常态

正向我们走来。
一些上市公司季报公布了，很差！可以

冠以史上最惨的季报，惨到什么程度？据不

完全统计，截至 4月 15日，已披露一季报业
绩预告的约 1640家公司，预亏公司居然达

到 710家，比例高达 43.3%；其中首亏为 449

家。加上预减、略减的，报忧比例为 69.76%！
国际货币基金组织 4月 14日发布新一

期《世界经济展望报告》，预计今年全球经济将

下降 3%，为上世纪 30年代大萧条以来的最
糟年份。这一预计与今年 1月的预测相比，下

调了 6.3个百分点，又是一个惨烈的“展望”！
国家统计局 4月 17日上午公布中国经济一

季度多项经济指标，也是一样的不景气。
一季度房地产开发投资同比下降

7.7%，前值降 16.3%；3月规模以上工业增加

值同比降 1.1%，前值降 13.5%；3月社会消
费品零售总额同比降 15.8%，前值降 20.5%。

直接大白话：GDP第一季度为负 6.8%。
经济增长不佳，钱去哪儿呢？根据央行

最近披露的金融数据，一季度人民币存款共
增加 8.07万亿元左右，住户存款增加 6.47

万亿元，非金融企业存款增加 1.86万亿元。
住户存款增加 6.47万亿是什么概念？这就是

说，一季度里平均每天有超过 700亿元存款
涌向银行！人们常说疫情过后会有报复性消

费，因为长时间宅家的人们都维持着基本消

费，压抑了往日的正常消费，但是人们还没
有看到消费的报复性，反而看到了存款的报

复性。
再细看存款结构，谁在存款呢？数据说

明企业和居民户的存款余额是正值，财政余
额和非银行金融机构余额为负值。这说明疫

情尚未结束，打算报复性消费的并没有去消

费，而在报复性存款了。
企业和居民有钱不花，反应了他们对未

来的预期，这个预期对拉动经济、促进消费
不是一个好消息。日前，李迅雷公开呼吁，本

次疫情超过次贷危机，居民收入减少，失去
工作的比重是非常明显的，因此对居民的救

助力度上应加大。“如果就拿 1万亿来讲，从
14亿人口来看，人均也有 700-800元，这是

可以考虑的”。近期美国直接给居民发钱，反
响不错，美股也快速上涨，给人又要创历史

新高的强烈感觉。也有人给我国政府建议：

实施普惠的现金补贴计划，给 18岁以上的
全体公民每人发 2000元现金。算一下这个

年龄段的公民约有 11亿人，如果发放的话
需要 2.2万亿元。

A股早就脱离剧烈动荡的区间，原来单
向流出的北向资金结束了单一方向的流动，

开始有进有出，而近期以流进为主，虽然数

额不算巨大，但冠以“常态”基本不错。眼下
美联储大放水，表现得无所不能，在经济偏

衰退的状态下，中国这种有内需的经济体相
对就要好很多。国家统计局新闻发言人毛盛

勇 17日表示，3月份经济指标比 1月、2 月
份明显改善，这种改善势头能够延续下去，

随着复工复产加快统筹推进，二季度经济表
现会更好，会明显好于一季度。

随着全球疫情逐渐控制，预计下半年经
济也会明显比上半年更好。前期压抑的一些

消费会得到一些回补，中国的消费潜力是巨
大的。下一阶段随着经济逐步恢复，居民收

入的增长也会逐渐好转。时间窗口已经渐渐
转到对做多有利的一方了。 文兴

提升市场活跃度令人期待
    两周中，国务院金融委召开两次会议，

对资本市场定调，这种节奏在中国股市的历
史上前所未见。上周金融委提出了“提升市

场的活跃度”，给市场带来了许多想象和憧
憬。本周的会议又提出“目前外部风险大于

内部风险，宏观风险大于微观风险，在这样
的形势下，关键在于加大逆周期调节力度，

扎扎实实做好自己的事，从总量和结构同时

入手，在供给和需求两端发力，把支持实体
经济尤其是中小微企业发展的各项政策措

施落到实处。”
任凭国外市场惊涛骇浪，咱们潜心将自

己的事情做好，这成了未来市场的主基调。

那么市场活跃度的尺度有多大，这是市场中
人最关注的问题，当下的市场活跃度肯定不

够，才会提出要提升的要求，要使市场有活

力、有韧性，那前提是“放松和取消不适应发

展需要的管制”，对于这样的表述，市场的眼
光马上放到了诸如取消涨跌停板、恢复 T+0

等等，满市场都在猜，接下来这市场怎么松
绑。

股市是否恢复 T+0交收制度不知道，但
是前几个月推出的一项交收制度改革引起

市场的关注，那就是在债券市场交易实行了

T+0。当下的国债、企业债、可转债实行的就
是这个制度，可转债跟股票关系较大，实行

了 T+0之后，交投热闹非凡。但这种交收制
度的改变可以提升活跃度，却不能保证投资

者赚钱。
说到债券，本周有个企业债券的走势令

市场目瞪口呆，其走势可以载入史册。2015

年 11月发行的海航集团公司债（127312），

当年发行时的评级为 AAA级，债券期限 7

年，以 100元面值发行，年利率为 5.99%，发
行规模 7亿元。2017年 9月，航海债券开始

跌破面值，然后一路下泄，至本周三，最低砸
到 24.00元。见过股票从 100元跌至 24元

的，却第一次见到债券也可以这样跌的。对
债券持有人来说，公司发生了什么，也许你

永远搞不清楚，现在要搞清楚的是你追求的

是高利率，但却忽视了本金的安全性，本金
不保，再高的利率也是白搭。企业出问题了，

在连续下跌的市道中，再 T+0，频繁买进卖
出，不断地消耗交易佣金和税收，市场是活

跃了，但操作者死得更快吧。
至于为了提升市场活跃度，放宽涨跌停

限制，目前的科创板已经在实施了，上市前 5

个交易日不设涨跌停板，而后涨跌停板放宽

到 20%，科创板成功的经验相信接下来会复

制到其它板中，这种复制应该是一个渐进的
过程，所以说，从去年提出的有活力、有韧性

到上周的提升活跃度、再到本周的做好自己
的事，这个发展的脉络是连贯的。

有道是：乱云飞渡仍从容，当今世界变
数很大，做好自己的事情，让自己始终处于

主动的位置，至少不被动、不被市场打趴下，

显得十分重要。股市说到底是为实体经济服
务的，在当下经济压力越来越大之时，实体

经济的生存和发展需要股市作贡献。就目前
股市走势而言，不会太好也不会太差，今年

春节后上证指数 2646 点至 3074 点的大箱
体近期不会突破，所以在这个相对安全的箱

体区间中做做差价，机会还是蛮多的。
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